

« Favoriser le développement culturel.  
Proposer aux habitants des éléments  
d'information et de réflexion historiques,  
scientifiques et artistiques. »  
Université Pour Tous 43



## Collège de Monistrol sur Loire

### TARIFS

Entrée adulte : 5 €

Scolaires et étudiants : gratuit

Abonnement pour la saison 2024-2025 :

- 3 conférences : 10 €

Conférences réalisées en partenariat  
avec le Centre d'Histoire Sociale de la  
Haute Loire

**Conférences 2024-2025**  
**« Un regard sur l'Histoire  
Sociale en Haute Loire »**

Les séances ont lieu à 18h30 au Château des  
Evêques à Monistrol/Loire salle n°1

Pour tous renseignements s'adresser :  
Université Pour Tous Collège de Monistrol  
4 bis rue du Château  
43120 MONISTROL/LOIRE

[www.universite-pour-tous.com](http://www.universite-pour-tous.com)

Tel : 04 71 66 54 71 ou 06 89 90 10 48

Mail : [universitepour tous.monistrol@orange.fr](mailto:universitepour tous.monistrol@orange.fr)

**Jeudi 28 novembre 2024 à 18h30**

**« Paysans contre forestiers :  
Les conflits de la forêt  
en Haute-Loire au XIX<sup>e</sup> siècle »**

*Par René DUPUY*

*Président du CHSHL*

Après les désordres de la période révolutionnaire et des guerres de l'Empire, la situation de la forêt de Haute-Loire est désastreuse. C'est l'époque du « minimum forestier ». Après avoir retracé les principales évolutions de la forêt de Haute-Loire de la Révolution à la Première Guerre Mondiale, la conférence traitera des relations, le plus souvent conflictuelles, entre les communautés d'habitants et l'administration des Eaux et Forêts. La forêt de Haute-Loire revient de loin.

**Jeudi 27 février 2025 à 18h30**

**« Papiers, papetiers et papeteries  
en Haute-Loire »**

*Par Raymond VACHERON*

*Membre du CHSHL*

Quatre siècles d'histoire du papier. Tout commence en 1625 sur les rives de la Semène, dont les eaux actionnaient plusieurs moulins à papier. Une de ces installations va prospérer et se moderniser sous l'impulsion de la famille Veron de La Combe : les papeteries du Crouzet près de Saint Didier en Velay dont l'activité va se poursuivre jusqu'en décembre 2012. Des multiples ateliers et usines implantés en Haute-Loire, il ne reste plus en activité que les cartonneries modernes d'Espaly Saint Marcel.

**Jeudi 5 juin 2025 à 18h30**

**La ligne de chemin de fer des Cévennes**

*Par Bernard SOULIER*

*Membre du CHSHL*

Un récit sur la construction de la ligne des Cévennes entre Génolhac (Gard) et Langeac (Haute-Loire). Une saga documentée sur la construction de la ligne et ses aspects sociétaux avec l'irruption de centaines d'ouvriers « étrangers » dans ces contrées reculées et assez fermées de Lozère et de Haute-Loire. Il y est question aussi de la bataille que se sont livrés les élus locaux pour le choix du tracé définitif. Au moment où l'on fête les 150 ans de la ligne Clermont Nîmes ces quelques pages tombent à pic pour nous rappeler le génie de quelques-uns, la sueur et le sang de nos anciens qui ont coulé pour son édification.